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楚、哲理深刻、待人友好、耐心辅导，真

是‘教而不厌，诲人不倦’的好老师。”

有的学员说：“陈老师讲的大家听得懂，

看得透，易记牢。”“以书法行乐，写人

生新篇。”

陈振华的书法造诣也在国内得到认

可，他当选为中国书画家协会理事、佛山

市书画家协会常务理事，其书画作品先后

在全国各种书法大赛及展览中获金奖31

次、银奖7次、一等奖9次，书画被选编入

《中国当代老年书法大辞典》、《中国

当代书画美术家世纪之交精品大典》、

《走向世界的中国》、《中华传世书画鉴

赏》、《中国书画年鉴(2007)入编作品

集》等。陈振华对清华母校感情深厚，在

佛山市组织了清华校友会，担任名誉会

长，定期开展活动。近来，他又在佛山孔

子学说研究会下组织了“老年经典学习

班”，学习研究中国古代经典文化。

陈振华还有一个令人惊奇的地方，他

两岁就因受伤而左眼失明。一直以来，他

就是用一只眼睛，战胜各种困难奋斗到现

在。他正是以“活到老、学到老”的精

神，让美丽的生命闪烁彩霞，他用自己一

生的实践证实：自己是“自强不息”的清

华人。

2010年《建筑时报》7月5日刊登了文

章《展示上海建筑师风采〈建筑十人〉面

世》，文中所介绍的10人中的邱江乃我较

熟悉的清华校友，他是上海校友会土建与

环保委员会的成员。

看了文章，深受感动的我给邱江校友

去电祝贺，试约采访，虽经同意，由于双

方都比较忙，过了很久才把采访结果整理

出来。和邱江校友近半个多小时的谈心使

我受益匪浅，现向广大校友汇报如下。

邱江，天津人，1964年生，1983—

1988年就读于清华大学建筑系，毕业后以

当年校内唯一的一位全额奖学金赴加拿大

哥伦比亚大学攻读硕士，1993年毕业后加

入埃利克森事务所，成为加拿大知名建筑

大师埃里克森的学生与助手。1994年，他

和夫人梅玫（清华建筑系1984级校友，

加拿大Kwantlen大学硕士）创建了自己的

CPC设计事务所，邀请埃利克森大师任顾

问，从此，他开始了自己的创业之路。

1996年，在埃利克森大师指导下，邱

江回祖国承担了一系列大型规划及建筑设

○徐俊朱（1962土木）

上海建筑设计领军人物  邱江

邱
江
校
友



108 清华校友通讯

计项目，在这之前，他已经参加过国内的

一次设计竞赛并获胜。他深深意识到祖国

日新月异的变化和上海惊人的发展，认为

回国比在加拿大更有发展。2001年，他毅

然将CPC总部搬回上海，就是现在位于北

京西路静安中华大厦的加拿大CPC建筑设计

顾问有限公司，邱江任董事长、总建筑师。

回国近十年来，他们设计了很多项

目，取得了丰富的设计经验，获得众多客

户的好评。迄今已完成超过2000万平米的

各类建筑设计，项目类型涉及规划、住

宅、商业、酒店、办公等等。他的工程项

目遍布上海、北京、重庆、成都、苏州、

大连等十几个国内城市，如上海宝华国际

广场、嘉定新城总体规划、北京同庆街景

观、成都三峡大厦、大连开发区文化广

场、苏州金鸡湖酒店等等，不少项目获得

了国内及国际的奖项。

短短十年，CPC设计公司已成为上海

的知名公司，任务源源不断，邱江也成为

上海设计的领军人物。他的事迹刊登在

《建筑十人——上海建筑领军人物》上，

该书由中国建筑学会副理事长、上海建筑

学会理事长吴之光教授作序，大连理工大

学出版社出版。

访问邱江校友之后，我觉得有几点认

识，很值得与大家共享：

一、他是一位理想主义者，他的建筑

理念不会过分受制于商业利益的控制，他

们整个团队对设计严格要求，坚持设计质

量，往往和某些开发商急功近利发生矛

盾，他们绝不迁就，而是引导、说服，最

后能和业主达到相互谅解，相互信任，使

业主心悦诚服地接受方案。

二、他的业绩虽好，但很低调，坚持

不靠营销和宣传立足于市场，很大程度靠

作品和口碑；对公司的发展不求大型，但

求长久；设计工作坚持正确对待质和量的

关系。自己不做单纯的管理者，坚持参加

设计工作。他非常重视整个团队能力的培

养，实实在在做，以沉稳平实的心态力争

把每个项目做成精品，把自己的公司经营

成“百年老店”。

三、他常常把“诚惶诚恐”四个字记

在心上。他认为设计也好，学习也好，都

要静下心来认真思考，老老实实吸收知识

和新的东西。他特别对我国大学生在校期

间就急于打工赚钱持反对态度，他希望在

校的学弟、学妹们一定要踏踏实实学好本

领、吸收知识。

四、除专业外，邱江校友博览群书，

知识面极广，他的办公室和家中床头都堆

满了书。他认为应该广泛涉猎，不能只专

注建筑学，历史、哲学等等他都看，这

些虽和建筑学没有直接关系，但他认为很

多内容都是相通的，也因此大大拓展了视

野，提高了设计水平。

五、作为设计公司，要养活五六十

人，当然要赚钱，但他不追求功利，而热

心社会公益。他们和上海证大置业、中国

残疾人基金会共同捐助了都江堰太平街小

学的重新设计，建成了九年一贯制的中国

首家“残健学校”——四川都江堰友爱学

校。他和夫人梅玫对上海校友会的工作也

非常关心、支持，虽然工作忙，但对我们

是有求必应。

吴之光教授在《建筑十人——上海建

筑领军人物》一书的序言开头有“大师雏

形”几个字。我们预祝邱江校友在不久的

将来成为我们新一代的建筑大师！
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